

# AUS DEM ARCHIV



## DIE GESCHICHTE DER STANGENBERGHALLE Ihre Entstehung und die nachfolgenden Erweiterungsbauten

Mit großem Interesse und Freude haben wir vernommen, daß die alte Turnhalle einen neuen Fußboden (Schwingboden) erhalten hat. Beim Lesen dieser Nachricht im Mitteilungsblatt denkt man an die Zeiten des Aufbaus und der vielen Umarbeiten dieser Halle. Vielleicht ist es doch für die Mitglieder des TB 04 ganz interessant, wenn man einmal die einzelnen Bauabschnitte in der Vereinszeitung auflistet:

1. Im Jahre 1923 kaufte der TB 04 von der Stadt Mannheim eine ehemalige Gefangenenbaracke als Turnhallenersatz.
2. 1924 begann der Aufbau dieser Holzhalle mit einer Säule in der Mitte als Turnhalle am Waldesrand am Stangenberg. Noch im Sommer 1924 konnte diese Turnhalle eingeweiht werden. So blieb dieses Provisorium bis nach dem 2. Weltkrieg.
3. In den Jahren 1951/52 wurden die Holzwände abgerissen und mit Hohlblocksteinen neu aufgemauert. Die Dachsanierung erforderte eine verstärkte Holzbinderkonstruktion, um den Eternit-Eindeckungsstand zu halten.
4. Von 1954-57 wurde der Umbau an der Westseite erstellt, somit war endlich ein Geräteraum geschaffen. In dieser Zeit erhielt die Halle erstmals einen Wasseranschluß, so daß Toiletten und Waschbecken installiert werden konnten. Auch war es endlich möglich, auf den harten

Betonboden einen etwas federnden Holzboden zu verlegen. Letztlich wurde noch der Innen- und Außenputz aufgebracht.

5. Noch im kalten Winter 1966 erfolgte dann der Einbau einer Warmluftheizung; somit war der Turnbetrieb für den Verein und die Schule gesichert.
6. In den 70er Jahren wurde bereits für einen weiteren Anbau an der Ostseite geplant, da die Halle nicht mehr ausreichend Platz bot. Anfang 1979 wurde dann mit diesem Baubabschnitt begonnen. Er umfaßte einen zusätzlichen Gymnastikraum, einen kleinen Wirtschaftsraum sowie dringend erforderliche sanitäre Einrichtungen wie Duschräume und Umkleidekabinen und eine neue Heizung. Gleichzeitig wurde die alte Turnhalle (außer dem Boden) renoviert, so daß die Einweihung im Juni 1984 erfolgen konnte.

Mit dieser Aufzählung der oben genannten Bauabschnitte seit dem Bestehen der Stangenbergturnhalle sollte man sich doch einmal Gedanken machen, wie viele junge und auch ältere Menschen in der Halle Sport und Spiel treiben konnten und noch treiben können. Dem TB 04 bzw. der Vorstandschaft sei dafür ein großes Dankeschön gesagt für diese einmaligen geschaffenen Möglichkeiten in Neckarsteinach.

Hans Ebert

Gasthaus  
„ZUM ADLER“

Partyservice  
Familie Willi Endrich  
Telefon 062 29 / 461  
Fax 062 29 / 334  
Kirchenstraße 4  
Neckarsteinach



**Blumen**

**am  
Eck**

6918 Neckarsteinach  
Bahnhofstraße 12  
Tel. 062 29 / 7752